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Édito
Bonjour,
nous vous présentons le troisième et 
dernier numéro du Puy de l’info.
Après 2 ans de mandat au sein du Conseil 
départemental des jeunes (CDJ), voici un 
compte rendu de nos activités et ce que 
nous faisons dans le département. 
Des interventions de chiens-guides dans 
les collèges aux commémorations, en 
passant par l’équipement des collèges 
ou des actions en lien avec l’écologie, 
nous menons des projets qui sont concrets 
et qui ont du sens. 
Depuis 2 ans, nous travaillons main dans 
la main avec les élus adultes du Conseil 
départemental, pour les collégiens et aussi 
plus largement, pour les Puydômois. En 
tant que collégiens, nous avons pu mener 
des projets qui nous tiennent à cœur grâce 
au CDJ. Nous restons engagés dans nos 
missions et commençons à préparer la 
relève pour la prochaine mandature du 
CDJ 63.
Pour l’élection du nouveau Conseil 
Départemental des Jeunes à la 
prochaine rentrée, nous vous incitons à 
venir découvrir les activités qu’offre le 
Département pour nous les collégiens, 
à créer un lien avec nos élus et à devenir 
vous-mêmes les acteurs de ces projets 
en candidatant pour devenir Conseiller 
départemental junior. 

Bonne lecture et bonne chance 
pour le brevet aux 3e !   

Vos deux
co-présidents :
Isaure,
Collège Massillon 
à Clermont-Ferrand
Renan,
Collège Sainte-Anne à 
Orcines
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  L’actu des collèges
> Des chiens guides pour sensibiliser au handicap visuel

Le 12 mars 2024, l'école des chiens guides d'aveugles 
du Centre Ouest et le CRDV (Centre de rééducation 
pour déficients visuels), sont intervenus au collège 
Molière à Beaumont. Le but de cette intervention 
était d'apprendre à des classes de 4e et 3e comment 
interagir avec un déficient visuel et comment il 
se déplace à l'aide du chien ou de la canne... Les 
jeunes ont aussi découvert le parcours de la vie d'un 
chien guide et ont pu poser des questions à leurs 

maitres. Ils ont aussi eu l'occasion de se mettre dans 
la peau d'un mal-voyant tout d'abord en portant des 
lunettes imitant différentes maladies visuelles puis 
en se bandant les yeux et en se faisant guider par 
des camarades. Ce fut une après-midi enrichissante, 
pleine de découvertes et de rencontres qui, nous 
l'espérons, aura fait évoluer les jeunes dans leur 
approche du handicap visuel.

> Pauline, collège Fénelon à Clermont.

> Une mini-entreprise à Massillon
Aujourd’hui, je vais vous présenter notre mini-
entreprise qui porte le nom de Platsettis. 
Cette année, nous nous sommes lancés dans 
le domaine de la cuisine en proposant deux 
produits  : un doseur à spaghetti et un dessous 
de plat en forme de puzzle. Nous allons donc 
participer au championnat régional des mini-

entreprises. Il faut préciser que l'entreprise existe 
depuis 25 ans. Et nous participons tous les ans 
au label finance grâce à un retraité de Michelin. 
De plus nous utilisons du bois écoresponsable et 
nous disposons aussi d’un graveur ainsi que d’un 
découpeur pour travailler le bois. 

> Thibault, collège Massillon à Clermont.
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Agenda
20 juin :

repas des J.O. dans les collèges

21 juin :
Olympiades à Charade

1 et 2 juillet :
brevet des collèges

4 juillet :
soirée de clôture du CDJ

6 juillet :
vacances scolaires

Automne 2024 :
prochaines élections du CDJ 

Deux chiens guides au 
contact des élèves du 
collège de Beaumont.



  L’actu des collèges
> Une fresque de Freisa au collège de Volvic
La commission Vie au collège a décidé de réaliser 
un projet dans le collège Victor-Hugo à Volvic. Ce 
projet consiste à créer une fresque. Cette dernière 
sera créée avec l'aide de Freisa, une peintre street 
artiste, les membres de la commission Vie au collège 
et la classe des 3e C de l’établissement accompagnée 
de Madame Devernoix, professeur d’arts plastiques. 
La commission et Freisa sont déjà venues dans le 

collège pour avoir un premier aperçu du support 
et de l'endroit où sera accueillie la fresque. Ils ont 
également discuté avec la classe de 3e C et leur 
professeur pour avoir des idées de motifs. Chacun 
donnait son opinion, faisait part de ses idées, afin 
de créer sur le papier une première version de la 
fresque.

> Eileen, collège Victor-Hugo à Volvic.
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  Le zoom

Saint-Louis est un établissement regroupant 
maternelle, primaire et collège situé sur le canton 
d'Aigueperse. Il est sous la direction de Madame 
Gamez. Comptabilisant un peu plus de 300 élèves, 
avec une classe par niveau, l'établissement a répondu 
présent au projet CDJ. Le collège a une bonne 

qualité d'enseignement. Par exemple, cela fait deux 
années de suite que le collège a 100 % de réussite 
au brevet. Il est représenté par Lucas Goutorbe et 
Juliette Garnier, tous deux élèves de 3e, qui espèrent 
que le proverbe « jamais deux sans trois » se réalisera.

> Lucas, collège Saint-Louis à Aigueperse.

> Bol du partage
Chaque année, le collège Fénelon organise un « Bol 
du partage ». Il s’agit d’un repas où les élèves, au lieu 
de manger à la cantine un repas normal, mangent 
un bol de riz et un fruit. Cela permet d’économiser la 
différence entre le prix d’un repas classique et celui 
du bol de riz. Cet argent est ensuite reversé à une 

association, le CCFD (le Comité catholique contre 
la faim et pour le développement). « C’est un super 
concept » nous a confié un élève, « Je veux bien 
manger moins bien une fois si c’est pour aider des 
gens » nous a dit un autre.

> Pauline et Gabriel, collège Fénelon à Clermont.

> Le Programme Erasmus, késako ?
Erasmus+ est le programme de l'Union Européenne 
destiné à soutenir l'éducation, la formation, la 
jeunesse et le sport en Europe, notamment en 
offrant aux jeunes la possibilité de voyager à 
l'étranger. Il s'adresse aussi aux élèves de collège. 
Cette année à Fénelon, une dizaine de collégiens de 
3e  a eu la chance de partir une semaine à Munich en 
Allemagne du 13 au 20 mai 2024. Ils ont été logés 
dans les familles de leurs correspondants qu'ils ont 
eux-mêmes accueillis au mois d'avril. Cet échange 
est l'occasion de s'améliorer en langue, de découvrir 
une nouvelle culture et de vivre de nouvelles 
expériences enrichissantes loin de sa famille.

> Pauline, collège Fénelon à Clermont.

> Collège Saint-Louis à Aigueperse

Clermont-
Ferrand

Aigueperse

Les membres de la commission 
Vie au collège dans l’atelier de 
l’artiste Freisa.

Rue de Munich.

La cour
du collège 
Saint-Louis 

à Aigueperse.



  Le dézoom
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  Pendant ce temps-là...

> Une marche propre sur les côtes de Clermont
Le 13 mars, les membres de la commission Écologie 
et de la commission Citoyenneté et Solidarité se 
sont retrouvés sur les côtes de Clermont pour 
ramasser des déchets sur cet Espace naturel 
sensible (ENS). Au programme, avec des jeunes 
du Service civique, nous avons pris deux itinéraires 
différents pour ratisser une zone la plus large 
possible. Nous avons déterré des bouteilles, 
sommes passés sous des taillis pour ramasser 
des boites de conserve et avons récupéré des 
mouchoirs dans les arbres avec des pinces. Nous 
avions plusieurs sacs poubelles de différentes 
couleurs : un pour le plastique recyclable, un pour 
le verre et un pour le non-recyclable. Au total, ce 
sont environ 10 sacs poubelles remplis de divers 
déchets qui ont été collectés.  

> Valentine, collège de Pontgibaud.

Les collégiens 
supporters du Clermont-Foot 
au stade Gabriel-Montpied

Expérience Volcanique
au Clermont-Foot

pour Thaïs et Alexis.

Une partie de l’équipe 
du CDJ ayant participé 

à la marche propre.

Opération 
de nettoyage 
en cours.



> Le CDJ en voyage à Paris
Le lundi 26 février 2024, nous, les CDJ, nous 
sommes rendus à la gare de Clermont-Ferrand 
où le train que nous avons emprunté était un peu 
en retard. Nous sommes 
arrivés dans la soirée à 
Paris. Nous voulions ensuite 
prendre le bus, mais il se 
trouve qu’il n’était pas au 
bon endroit. Nous avons 
finalement pu nous rendre 
à l’auberge de jeunesse 
où nous avons passé deux 
nuits. Nous nous sommes 
installés pour la plupart 
dans des chambres de 
trois ou quatre personnes, 
sauf pour certains garçons 
qui étaient 10 dans la plus 
grande des chambres et où ils se sont bien amusés. 
Le lendemain matin, nous avons eu la chance 

rare de visiter le Sénat, guidés par les Sénateurs 
puydômois et même découvrir sa présidence qui 
n’est normalement pas ouverte au public. Nous 

sommes ensuite allés 
manger au restaurant Les 
Diamantaires. L’après-midi, 
nous avons visité le 
célèbre Paradox Museum, 
une excellente expérience 
sensorielle qui nous a 
marqués. Nous avons aussi 
pu assister à une pièce 
de théâtre interactive 
très amusante. Le soir, 
en rentrant à l’auberge, 
nous avons fait escale à  la 
tour Eiffel qui illuminait 
la nuit. Étant donné 

qu’il s’agissait de notre dernière nuit à Paris, la 
plus grande chambre, celle des 10 garçons, 
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avait organisé une petite fête, en espérant que 
personne ne se plaindrait du bruit, ce qui n’arriva 
pas même s’ils se sont quand même fait remarquer. 
Le lendemain matin, le réveil fut difficile pour 

  Pendant ce temps-là...

beaucoup en raison de la courte nuit de sommeil. 
Nous avons attendu un bus qui ne vint jamais et 
avons fini par nous rendre à pied dans le quartier 
du Marais où nous avons profité d’une visite guidée 
très animée. Nous avons voyagé à travers le temps. 
Avant d’aller manger, nous avons fait un arrêt devant 
la cathédrale Notre-Dame pour remplir nos galeries 
photos. Nous avons mangé au restaurant Le Bossu 
avant de prendre le bus jusqu’à la gare en repensant 
à ce super voyage fini trop vite. En attendant le train 
à la gare, nous avons découvert un talent dans notre 
groupe qui jouait du piano, et certaines d’entre 
nous l’ont accompagnée en chantant. Ce voyage 
fut une excellente expérience pour tous. Nous 
avons vraiment tous adoré. Et même si certains ont 
cassé un radiateur, si d’autres ont pourchassé des 
pigeons, si d’autres encore ont souffert de chaleur 
à cause d’un radiateur qui fonctionnait mal (oui, les 
radiateurs n’étaient pas très amicaux avec nous), et 
j’en passe…, je pense pouvoir dire au nom de tous, 
que le voyage était l’un des meilleurs moments que 
nous a offert notre mandat du CDJ.

> Maeline, collèges des Ancizes.

Je flashe sur la vidéo 
du CDJ à Paris.

Photo de 
groupe 
devant la 
présidence
du Sénat.

Paradox Museum.

Les jeunes élus au Sénat en présence des sénateurs du Puy-de-Dôme, 
Jean Marc Boyer (à droite), Éric Gold et Marion Canalès (à gauche).



  Pendant ce temps-là...

> Jeu de simulation du Parlement européen 
Du 6 au 9 juin, sont organisées en Europe les 
élections européennes. En France, ce sera le 9 juin.
Mais il est vrai que l’Union Européenne (UE) n’est 
pas une institution que nous connaissons beau-
coup. Pour remédier à cela, le 10 avril, le CDJ 
(hormis les membres de la commission Écologie), 
a pu découvrir le fonctionnement du Parlement 
européen via un jeu de simulation. Pour cela, 
deux organismes étaient présents  : l’association 
des Jeunes Européens et le Centre Europe Direct 
de Clermont-Ferrand. L’association des Jeunes 
Européens compte plus de 1 200 adhérents qui ont 
tous entre 16 et 35 ans. Son objectif est de faire vivre 
le débat public européen au quotidien en faisant 
par exemple des activités pédagogiques (comme 
avec le CDJ). Les Centres Européens Directs 
(CED) sont les passerelles entre les institutions 
européennes et les citoyens. Ils ont pour objectif 
de favoriser une meilleure compréhension de la 
manière dont fonctionne l’Union Européenne et 

de ses compétences. En premier lieu, les membres 
des Jeunes Européens et d’Europe Direct nous ont 
donné des chiffres clés sur l’Union Européenne. Ils 
nous ont expliqué le fonctionnement politique de 
l’UE. Après cela, nous avons été fictivement répartis 
dans les sept groupes politiques transnationaux 
qui sont représentés au Parlement européen. Nous 
avons ensuite tous travaillé sur le même projet de 
loi. Nous devions faire deux amendements sur 
une proposition de loi en fonction de notre parti. 
Puis, nous avons dû trouver de bons arguments 
pour soutenir l'ensemble de nos modifications.
Nous avons exposé toutes nos propositions 
en « session  plénière » et nous avons voté les 
amendements.
Ce fut une expérience très enrichissante et 
instructive. Elle nous a permis de découvrir le 
fonctionnement de l’Union Européenne et de 
découvrir une facette du travail parlementaire. 

> Valentine, collège de Pontgibaud.
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> Un escape game pour savoir réagir face au harcèlement
Le 7 février, la commission Vie au collège a participé 
à un escape game proposé par la Gendarmerie 
Nationale sur le thème du harcèlement. Les 
membres de la commission se sont mis dans 
la peau de gendarmes pour mener l’enquête. 
Leur affaire fictive   ? Un adolescent a disparu. Les 
enquêteurs en herbe ont commencé par chercher 
des indices et des preuves. Ils sont ensuite allés 
dans la chambre de l'adolescent. Répartis en deux 

groupes, ils ont alors dû trouver un code pour 
ouvrir une armoire. À l'intérieur, il y avait divers 
articles sur la prévention du harcèlement. Suite 
à quoi, les membres de la commission ont pu 
échanger avec des gendarmes sur le harcèlement, 
ses conséquences sur les adolescents et les peines 
encourues pour les harceleurs. Une manière 
ludique d’aborder un sujet difficile.  

> Valentine, collège de Pontgibaud.

> All Star Perche
Lors du All Star Perche 2023, le record du monde 
avait été battu, offrant aux fans une édition pleine 
d'émotions. Cette fois, il n'y a pas eu le grand frisson 
dans l'enceinte clermontoise accueillant l'édition 
2024 du All Star Perche, organisé par Renaud 
Lavillenie. Auteur d'un record du monde l'hiver 
dernier à Clermont-Ferrand, Mondo Duplantis a 
échoué cette fois sur la barre placée à 6,24 m, ce 
qui ne l'a pas empêché de remporter le concours 
(6,02m) devant le Français Thibaut Collet, qui a 
amélioré son record personnel (5,92 m). Armand 
Duplantis est monté en puissance à Clermont-

Ferrand, à une semaine des Mondiaux en salle 
à Glasgow. Pour la première fois de l'année, 
« Mondo »  a franchi les six mètres à Clermont. 
Lors des mondiaux, Armand Duplantis est passé 
proche d’une désillusion sévère, s’y reprenant à 
trois fois pour franchir une barre à 5,85 m. Après 
un autre échec à 5,95 m, il s’est enfin emparé 
de la tête après son sixième saut de la soirée. Il 
a ensuite franchi 6,05 m à sa troisième tentative. 
Le suédois garde donc son titre et n'arrête pas 
d'impressionner. 
> Lucas, collège Saint-Louis à Aigueperse.

Les élus ayant participé 
au jeu de simulation du 

Parlement européen.

Escape game avec la 
gendarmerie à la caserne 
Frobert à Clermont.



  CDJ’s news
Le CDJ se réunit environ une fois par mois, en session plénière ou en 
commissions de travail. Tous les élus se sont répartis dans ces 
4 commissions thématiques et ils ont pour mission de travailler sur 
les projets phares retenus par l’ensemble des élus. Voici où en sont 
les projets de chaque commission.

Depuis décembre, nous avons 
réalisé de nombreux projets.
Comme toujours, nous avons 
continué l'écriture du journal ; pour 

preuve celui que vous avez entre les mains.
En janvier, notre commission a eu l'occasion de 
passer le PSC1 grâce au SDIS.
Courant mars, nous avons aussi organisé une après-
midi rencontre avec le CRDV et une école de chiens 

guides au collège de Molière à Beaumont. Nous 
avons également participé à la Clean-Walk sur les 
côtes de Clermont organisée par la commission 
Écologie.
Nous avons fait le jeu de simulation du Parlement 
Européen organisé par les Jeunes Européens 
Enfin, le 8 mai dernier, lors des commémorations, 
nous avons participé à diffuser le texte sur le Bleuet 
de France. 

Commission Citoyenneté et Solidarité

Nous avons avancé sur le projet de 
la fresque du collège à volvic. Nous 
avons travaillé avec la grapheuse 
Freisa dans son atelier à Combronde 

pour apprendre à « bomber » et nous avons créé les 
premiers dessins que nous souhaiterions reproduire 
sur les murs. Nous avons déposé une demande 
d’autorisation de travaux auprès de Riom Limagne et 
Volcans et auprès des Architectes des Bâtiments de 
France car le collège se situe dans une zone classée. 
Nous espérons que notre demande sera accordée.  
Nous poursuivons notre projet sur la lutte contre le 
harcèlement scolaire. Tout d’abord en participant 
à l’escape game créé par la gendarmerie Frobert à 
Clermont, où nous avons dû mener une enquête 
pour retrouver un élève harcelé disparu. Ensuite, 
les gendarmes nous ont demandé de les aider à 
constituer des mallettes pédagogiques avec des 
livres, des trousses, des manuels usagés afin qu’ils 
puissent décliner leur escape game au sein des 
collèges qui le souhaitent. Nous espérons que 

les principaux des collèges du Puy-de-Dôme 
adhéreront à notre projet afin que la lutte contre le 
harcèlement scolaire continue. 
Nous avons également continué à améliorer la vie 
des collégiens dans leur établissements.   
Nous avons acheté six bancs pour le collège de Gerzat 
et nous avons aussi participé à l’acquisition de casiers 
pour le collège de Pont-du-Château.

Commission Vie au collège 
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  Pendant ce temps-là...

> Les cérémonies du 8 mai 
Lors des commémorations du 8 mai, plusieurs Conseillers départementaux juniors étaient présents.

Beaumont

Vernines

CeyssatMazayes

Escape game sur le 
harcèlement scolaire.



  CDJ’s news

La commission Écologie s’est 
concentrée sur deux projets : la pro- 
duction de vidéos sur les Espaces 
naturels sensibles (ENS) ainsi que 

l’organisation d’une marche propre (« Clean Walk ») 
sur les côtes de Clermont. Les vidéos sur les ENS 
sont terminées (sur la forêt de la Comté et le 
lac Pavin). Celles-ci portent sur leur protection, 

leur peuplement ainsi que leurs particularités. 
De plus, avec ce projet, nous voulions sensibiliser 
les personnes qui les verront en plus de présenter 
toute la diversité des paysages de notre départe-
ment. Avec la marche propre, nous voulions agir 
directement sur notre patrimoine pour le protéger, 
tout en sensibilisant les participants.

Commission Écologie
Nous avons continué et finalisé nos 
deux projets phares. Les Olympiades 
auront bien lieu le vendredi 21 juin 
2024 au circuit de Charade. Cette 

Journée olympique et paralympique (JOP)
constituera un temps fort pour les élèves dans leur 
approche des Jeux de Paris 2024. Tout autant 
que la pratique, c'est le rayonnement du sport 

puydômois qui entrera en synergie avec les valeurs 
et l'énergie des Jeux. Le Conseil départemental des 
Jeunes s’associe à cette JOP 2024, en proposant 
une expérience sportive inédite  : une olympiade 
départementale inter-collèges. Son objectif  : faire 
vibrer les jeunes sur notre territoire à la manière 
des futurs champions des Jeux de Paris 2024. 
29 collèges pourront participer.

Commission Culture et Sport 
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Direction de la publication  : les co-présidents Isaure et Renan 
Direction de la rédaction  : la commission Citoyenneté et Solidarité 
Rédaction  : les élus du CDJ - Photos  : les membres du CDJ et les 
photographes du Conseil départemental du Puy-de-Dôme - Mise en page  : 
service infographie du CD63 avec la collaboration de Yanis et Gabriel.

Olympiades 2023 
au circuit de Charade.

Tournage 
d’une vidéo 
sur les ENS.



Merci 
aux Conseillers départementaux juniors 

de la première promotion 2022-2024 
pour leur investissement et leur travail.

Pourquoi pas vous ? 
Les nouveaux Conseillers départementaux juniors

promotion 2024-2026 
seront élus à la prochaine rentrée.

Suivez l’actualité
de vos établissements.
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